

# 2018年8月行事「セミの羽化観察会」報告

日時 2018年7月21日(土) 18:30~21:00 天候 晴れ

参加スタッフ 9名

参加者 32名(大人15名、子ども11名、乳幼児6名) (当日キャンセルなし)

経過

1 挨拶(公園事務所、会長)・スタッフ自己紹介

2 セミについて学ぼう

- ◎ 紙芝居は、図書館で借りた物語風の「セミの一生」をゆっくりやさしく演じたので子供たちも集中してくれた。
- ◎ クイズは三択問題で解説を加えながらでセミについての理解が深まった。
- ◎ セミについて学ぼうでは大きな写真に生きたセミを見せたり、鳴き声も流したりしながらでより理解が深まった。生きたセミを順番に触れたので子供たちも興奮気味だった。

3 現場での注意事項

子供の安全確保、(目を離さない。走らない。段差に注意など)と防虫対策のお願い。  
トイレは保護者やスタッフが付添うなどして1人で行かない。  
熱中症対策として給水は各自で十分に留意して適宜行い、体調には十分気を付ける。  
観察場所は目の届く場所で、近隣への迷惑(大声、ライト・・・)に注意する。  
セミの幼虫には触らない。幼虫を踏まない。  
セミが動きを止めるまでは明るくしない。

観察開始

ピンク、緑、水色、黄色のセミの折り紙の名札で班分けして幼虫探しに出発した途端にトイレ前で舗装面を歩く幼虫を発見して幸先良いスタートに思われたが、小枝に移した幼虫が何度も落ちてしまい、先発していたスタッフが見つけてくれた幼虫も落ち着かずいつまでも羽化を始めず、その後も見つからず苦戦を強いられた。

途中で、カマキリやバッタなどの昆虫を見つけて盛り上がるグループもあった。

少し飽きてきた頃に、通りがかりの昆虫採集の少年から幼虫発見の報告を頂き現場に移動して、背中を割って羽化を始めている3体を観察することができた。探索範囲外のグリーンガーデン枚岡から公園事務所に向かう階段の途中にある手すりなどで見ることができ、間近で見やすい高さで絶好のポジションだった。しかし、終了時間も迫っていたので、ゆっくり観察する余裕がなかった。

蒸し暑い中での観察でしたが、体調の悪い参加者の為にエアコンの効いた公園事務所も開放して頂き、参加していた乳幼児にも負担が少なかった。

参加者の感想

- 楽しかった
- セミ羽化を全部見られてよかった
- なまの姿を見て感動した
- 羽化をリアルタイムで見たのは初めてだったのでとても感動した。
- びっくりするほどきれいだった。
- 近く(目の前)で見られてよかった
- 暑い中をたくさんの準備をしていただきありがとうございました。孫と一緒に子供に返って

楽しませてもらいました。

- セミどころか抜け殻も触れず参加を嫌がった息子が最後には触れて皆さんに拍手して称えて頂き息子も自信が持てたようで、素晴らしい夏休みのスタートになりました。また、夜景の撮影についても教えて貰って有意義な時間でした。それとスタッフの皆さんのホンワカな雰囲気です。リラックスして参加出来ました。ありがとうございました。(早めに帰られた方の感想)

### スタッフのふりかえり

- デジカメのストロボが使えなかったのはショックだったが、参加した子供たちがみんな楽しそうだったのが何より良かった。
- 幼虫が見つからず難航したが最後は少年たちの協力で観察できたのはとても良かった。最終形が観察して貰えなかったのがちょっと残念でした。
- 予期していなかった下の階段付近で見つかったのは良かった。来年の観察場所の選定のポイントにしたい。
- 今回もセミ様々です。自然相手ですので我々がいくら頑張っても難しいこともある。今回も結果オーライでは？日程的にもちょうどいい設定だったように思う。
- 申込者が全員揃って欠席ゼロは珍しく大変喜ばしい。虫取り網を持参した子供が多かったのでびっくりしたが、観察時には置いて貰ったので助かった。
- 羽化の様子をもう少しじっくり観察して頂きたかったのが心残りですが、時間的にはもう少し伸ばすのは難しそう。最後にセミが触れなかった子供がセミをつかめるようになったのはとてもよかった。温かい拍手も貰って彼の自信にもなったようなのが何より嬉しかった。
- 難航した幼虫探しだったが、子供たちも必死で探してくれていた。そのおかげでカマキリやバッタなどの昆虫も発見できて自然への親しみが深まった気がした。
- 「スタッフの方々の雰囲気がとてもよかった。」との感想を途中で頂き疲れも空腹も吹っ飛んだ。(笑) 途中で出会った少年二人に「幼虫見つけたら教えてね」と頼んだのが結果的には成功に繋がったので嬉しい。
- 今回の広報は「市政だより」でしたが、大きく扱って頂いたので、定員を超す申し込みがあったのも良かった。広報の重要性がわかった。
- クマゼミの15分割の羽化画像を渡したが補足説明を抜かしたので活用しきれなかったのは残念。帰ってからしっかり見て活用して頂くのを願いたい。班の解散のタイミングや幼虫発見の連絡など不行き届きが多かったのは担当者として大いに反省です。
- 駐車場の開場を当初の6時より早めて貰ったのは良かった。最終時間をもう少し伸ばして貰えたら、残って観察して貰えた気がする。
- 町中の公園での観察会では幼虫の発見が容易で成功しているのが羨ましい。
- 4年連続参加の家族もあってとてもよかった。早く帰られて感想を伺えなかったのは残念。クイズも全問正解だったのは積み重ねのお蔭でもあるようだ。
- 猛暑の中、夜間で足場の悪い斜面での活動が事故なくケガなく終わったのは良かった。

セミ羽化観察会1

'18/07/21(土)



18:30開会



18:38挨拶



18:43紙芝居



18:53セミについて学ぼう



19:01クイズ



19:32柵を登るセミ発見



19:34桜の木を登るセミ発見



19:35セミはどこかな



20:01羽化はまだかな



20:33羽化の様子を観察



20:33羽化の様子を観察



20:44参加者ふりかえり



21:34観察会終了後



21:35観察会終了後

